



Liberación

Lucha frontal para erradicar robo de agua responde al compromiso del GEM para abatir escasez

El gobierno del Estado de México respalda los resultados de la Operación Caudal, ejecutada por la Fiscalía General de Justicia del Estado de México (FGJEM), cuya estrategia fortalece la legalidad y la distribución ordenada del agua en la entidad mediante acciones coordinadas, investigación técnica y actuación jurídica sólida.

Llega al 80% repavimentación de la Avenida Insurgentes de Ecatepec financiada con recursos municipales



Otorga Azucena incentivos a policías de Ecatepec y anuncia que tendrán mejores condiciones laborales antes de acabar 2025



Detectan en Tlalnepantla irregularidades en el erario superiores a 6 mil mdp; presentan 14 denuncias



Presentan 4 fantásticas obras en 6a Temporada de Teatro Universitario de la UAEM





- 1 También algunos ediles.
- ▶ PRIANISMO carroñero.
- la Alito, el peor de todos.

Afirma López Nava que el transporte público inició mejoras, pero imperan los accidentes de autobús



Trabajadores del ISEM denuncian despidos injustificados, piden diálogo con Macarena



■ MARTHA ROMERO

Trabajadores del sector salud se manifestaron frente al Instituto de Salud del Estado de México (ISEM) para pedir una mesa de diálogo con la titular de la Secretaría de Salud, Macarena Montoya Olvera, con el fin de denunciar las anomalías y abusos de autoridad registrados en la Coordinación de Regulación Sanitaria por el despido de dos trabajadores sin justificación alguna.



Sheinbaum perfila Plan Michoacán con aportes ciudadanos, se enfocará en construir paz, no en la violencia



Alistan GEM y PJEdomex la creación de Juzgado LIBRE para garantizar la justicia con perspectiva de género

Martha Romero ¶ l delegado de la Cámara Nacional del Autotransporte de Pasaje y Turismo (Canapat) en el Estado de México, Odilón López Nava, afirmó que a 15 días del incremento a las tarifas del transporte público, los empresarios ya han comenzado a tomar acciones para mejorar el servicio; sin embargo, los accidentes de autobús no cesan.

La mañana de este martes, un autobús de pasajeros Xinantécatl chocó contra un taxi Nissan March y luego se estrelló contra un poste de luz, el incidente se suscitó en el cruce de Morelos y Vicente Guerrero, a la altura de Ciudad Universitaria, donde el resultado fue 15 usuarios lesionados y varios tuvieron que ser trasladados a hospitales, además de que causó caos vial sobre sobre Adolfo López Mateos, en ambos sentidos.

Sobre estos incidentes protagonizados continuamente por unidades del transporte público, López Nava señaló que debe haber una revisión para ver si dichas unidades cuentan con los permisos correspondientes, además de que la Secretaría de Movilidad debe verificar los taxis concesionados para operar en otro lugar y no en Toluca, lo que ocurre con los taxis colectivos, cuva figura no está contemplada por la normativa.



Director Genera Esteban Rivera Rivera

> Subdirector editorial Hernández Sánchez

Distribuido por Unión Única de Voceadores del Valle de Toluca. Dirección: Honduras 317 y Brasil 403-A, Col. Américas, Toluca, Estado de México, C.P. 50130

Miércoles 5 de noviembre de 2025 Año 26, No. 7388 Prohibida la reproducción total o parcial del contenido de este diario sin previa autori-zación. PORTAL Liberación es un periódico plural, abierto a todas las corrientes de pensamiento y respettuoso del criterio de sus pensamiento y respetuoso del criterio de sus colaboradores, a quienes pide apegarse a las normas legales vigentes en nuestra materia. Por ello, las opiniones expresadas en sus páginas son de la exclusiva responsabilidad de sus autores

Domicilio: Ernesto Monroy C. No. 109, Col. EXPORTEC II, 50223, San Miguel Totoltepec, Méx.

Editor responsable: Esteban Rivera Rivera

Portal Liberación es una publicación de Portal Liberación es una publicación de Esteban Rivera Rivera. Certificado de Reserva de Derechos al uso exclusivo del título: 04-2024-100415474000-101, Certificado de Licitud de Título y Certificado de Licitud de Contenido en trámite. El contenido de los artículos es responsabilidad de los autores. No se devuelven originales, aun cuando no sean publicados.

Medio certificado ante Padrón Nacional Medio certificado ante Padron Nacional de Medios (http://pnmi. segob. gob. mx/ PNMP_resultadosmi2.php?idr=2175&me-dio=3) Circulación y Cobertura certificadas sor : Asociación Interactiva para el Desarrollo Productivo A.C

Afirma López Nava que el transporte público inició mejoras, pero imperan los accidentes de autobús



También pidió a las autoridades municipales aplicar los reglamentos de tránsito y las multas respectivas, pues estos factores han contribuido a que se den percances vehiculares.

Añadió que las acciones de los transportistas están enfocadas a la entrega de uniformes, limpieza en las unidades y capacitación de los operadores para tener un mejor servicio, pero las autoridades deben ofrecer condiciones de orden vial e

infraestructura.

"No solamente las obligaciones son de nosotros (los transportistas), también es por parte de la Secretaría de Movilidad, por parte de las autoridades, que nos den condiciones, que haya un orden en las calles, en las vialidades. Sin embargo, vemos lamentablemente que sigue sin ser retirado el transporte ilegal", reiteró.

En el tema de la cromática,

tras asegurar que antes de que se publicara en la Gaceta de Gobierno del Estado de México la nueva identidad visual del Sistema de Movilidad Mexiquense (MOVIMEX), taxistas irregulares ya portaban la nueva imagen, cuestionó: "¿quién puso la cromática?, ¿la ilegalidad o el Instituto del Transporte? Son interrogantes que nos deja en una desventaja importante".

Comentó que el costo de la nue-

va cromática para el transporte público será de entre 25 mil y 30 mil pesos en caso de autobuses, mientras que para taxis oscilará entre los 15 mil y 20 mil pesos.

Mencionó que ya está avanzada la propuesta del Consejo Consultivo del Transporte, con participación de diversas áreas del gobierno estatal como las Secretarías de Desarrollo Económico, del Trabajo, de Educación, de Turismo, de Medio Ambiente y de Seguridad, entre otros, así como ciudadanía y expertos urbanistas, sociólogos, politólogos e ingenieros para tomar decisiones técnicas sustentadas en materia de seguridad.

"Nos gustaría que precisamente ese consejo multidisciplinario determinará que lo ideal es que cada vehículo se regresará a su zona de concesión y de operación para la que fue concesionado y que la ciudadanía muy fácil pudiera identificar cuál es el vehículo y en dónde debería de trabajar", finalizó.

(Foto: Martha Romero/ corte-

Exigen cesar a alcaldesa de El Oro por robo de dinero público y abandono de funciones

MARTHA ROMERO 'ntegrantes del Cabildo de El Oro ingresaron al Congreso Mexiquense una solicitud formal para la destitución de la presidenta municipal morenista, Juana Elizabeth Díaz Peñaloza, a quien acusan de presunto abandono de funciones, desvío de recursos y mantener al municipio en un "estado de caos e ingobernabilidad".

El síndico municipal Ubaldo Velázquez Piedra indicó que la decisión fue tomada en sesión ordinaria de cabildo, donde por mayoría aprobaron solicitar la remoción de la edil, pues el municipio está sumido en el desorden, la población lleva cuatro días sin agua potable, las calles están inundadas de basura y los empleados municipales no reciben su salario.

Junto con las y los regidores Melissa González del PVEM, Claudia Moreno y José Dolores de Morena, Fernanda Martínez y Agustín Bastida del PRI, así como Erika Rodríguez del PAN, denunció que la administración municipal carece de estructura legal básica, pues la Contraloría Municipal no cuenta con titulares en las unidades de investigación y resolución, lo que impide tramitar quejas ciudada-

Agregó que los ingresos municipales de plazas, baños públicos y centros turísticos, que son de cerca de 150 mil a 200 mil pesos mensuales, no son reportados a la tesorería, sino entregados directamente a la alcaldesa, lo que podría configurar un delito de desvío de recursos, además de que son aproximadamente 450 empleados municipales y a muchos se les adeudan hasta cinco quincenas.

Velázquez Piedra adelantó que en los próximos días presentará una denuncia penal por presunto desvío de fondos y uso indebido de recursos públicos, además de que actualmente existen cinco denuncias presentadas ante la Con-



traloría Interna y la Contraloría del Poder Legislativo.

También denunció que la presidenta prohíbe las transmisiones de las sesiones de cabildo, impide el acceso ciudadano a los recintos oficiales y ha ordenado a su personal no recibir oficios ni sellar documentos oficiales, bloqueando la operación administrativa del ayuntamiento.

Acusó que la presidenta municipal ha cerrado espacios culturales y deportivos como la Casa de Cultura, el Oro Club, el Teatro Juárez y el Palacio Municipal, además ordenó clausurar el vagón turístico, uno de los principales atractivos del municipio, no hay servicios públicos prioritarios ni gobernabilidad porque la presidenta no se presenta a laborar y se niega a recibir a los ciudada-

Finalmente, lamentó que a pesar de las denuncias formales y los reportes enviados, no ha existido acercamiento alguno de la Secretaría General de Gobierno del Estado de México, además de que no buscan protagonismo ni cargos, pues solo quieren que regrese la gobernabilidad a El Oro, que también forma parte del Estado de México y sus ciudadanos merece vivir con dignidad.

(Foto: cortesía)



Detectan en Tlalnepantla irregularidades en el erario superiores a 6 mil mdp; presentan 14 denuncias

ALICIA RIVERA

uditorías aplicadas al gobierno municipal, al DIF y al Organismo Público Descentralizado de Agua Potable (OPDM) de Tlalnepantla, revelaron irregularidades por más de 6 mil 139 millones de pesos correspondientes a los ejercicios fiscales 2022 y 2023, lo que perjudicó el patrimonio municipal, informó el alcalde, Raciel Pérez Cruz.

En conferencia de prensa, detalló que el Órgano Superior de Fiscalización del Estado de México (OSFEM) realizó 98 observaciones por 3 mil 76 millones de pesos, mientras que la Auditoría Superior de la Federación (ASF) señaló anomalías por 160 millones.

Resultados de auditorías externas y del Órgano Interno de Control



del Ayuntamiento, arrojaron inconsistencias adicionales por más de 2 mil 900 millones de pesos, lo que en conjunto representa un presunto

daño al erario superior a los seis mil millones.

Pérez Cruz advirtió que "este daño al patrimonio municipal no

quedará impune". Hasta el momento, dijo, se han presentado 14 denuncias penales contra ex funcionarios de alto rango, además de citar a declarar a ex servidores públicos del OPDM y de la pasada administración.

Entre los hallazgos, mencionó casos de facturas infladas, como una

pieza de pan conocida como chapata facturada en más de 3 mil pesos, una botella de alcohol en 10 mil y cuentas en restaurantes que superaban los 14 mil pesos.

Asimismo, se detectaron obras pagadas y no ejecutadas, entre ellas los pozos Pirules y Santa Mónica, por montos superiores a los 17 millones de pesos cada uno, además de 40 expedientes de contrataciones públicas con la firma falsificada del finado ex director de Administración, que implican más de 300 millones de pesos.

El alcalde subrayó que, pese a la crisis financiera heredada, su gobierno mantiene la prestación de servicios y continúa realizando obra pública con responsabilidad fiscal

(Foto: Especial Portal)

Lucha frontal para erradicar robo de agua responde al compromiso del GEM para abatir escasez

I gobierno del Estado de México respalda los resultados de la Operación Caudal, ejecutada por la Fiscalía General de Justicia del Estado de México (FGJEM), cuya estrategia fortalece la legalidad y la distribución ordenada del agua en la entidad mediante acciones coordinadas, investigación técnica y actuación jurídica sólida.

Esta operación responde al compromiso del gobierno encabezado por la maestra Delfina Gómez Álvarez de garantizar que el agua sea gestionada y distribuida con estricto apego a la ley, así lo destacó Beatriz García Villegas, Vocal Ejecutiva de la Comisión de Agua del Estado de México

"Como dijo nuestra gobernadora, no se trata de hacer una cacería, pero sí de poner orden, y en el tema de los piperos significa que cumplan uno de los objetivos principales para que puedan suministrar, que es tener una fuente lícita. Posteriormente, con la COPRISEM que cumplan la reglamentaria para transportar agua potable; es decir, que sus pipas estén en condiciones óptimas para poder llevar el líquido vital", dijo la Vocal Ejecutiva.

También señaló que se busca garantizar el derecho humano al agua y sobre todo dar esta justicia hídrica para la ciudadanía y a su vez combatir la extracción ilegal, ya que muchos pozos están situados en la cuenca del Valle de México, la cual



tiene una sobreexplotación.

La intervención se originó a partir de un trabajo de inteligencia institucional que incluyó: identificación de pozos y pipas con irregularidades; atención a denuncias ciudadanas y verificaciones conjuntas entre la FGJEM, la Comisión del Agua del Estado de México (CAEM) y la Comisión Nacional del Agua (CONAGUA).

El proceso permitió integrar carpetas de investigación sólidas y definir puntos de intervención con sustento jurídico y técnico. Destaca que la estrategia se diseñó para actuar exclusivamente en sitios vinculados con conductas ilícitas, sin afectar instalaciones legales ni redes de distribución.

Se desplegaron acciones simul-

táneas en 48 municipios, como resultado se intervinieron 189 inmuebles, fueron asegurados 51 pozos y 322 transportes de agua, asimismo se detectaron 138 tomas irregulares. La Operación Caudal se mantiene activa mediante monitoreo permanente, diálogo con sectores productivos y acompañamiento a quienes buscan regularizar su actividad.

El gobierno del Estado de México refrenda que la seguridad hídrica es un pilar del bienestar social y económico de las familias mexiquenses, por lo que, mediante la coordinación, legalidad y visión de futuro, el Estado de México avanza hacia una gestión del agua justa, ordenada y transparente.

(Foto: Especial Portal)

Trabajadores del ISEM denuncian despidos injustificados, piden diálogo con Macarena

rabajadores del sector salud se manifestaron frente al Instituto de Salud del Estado de México (ISEM) para pedir una mesa de diálogo con la titular de la Secretaría de Salud, Macarena Montoya Olvera, con el fin de denunciar las anomalías y abusos de autoridad registrados en la Coordinación de Regulación Sanitaria por el despido de dos trabajadores sin justificación alguna.

Rubén Garduño Santana, representante sindical de la Coordinación de Regulación Sanitaria y secretario de Acción Política del Sindicato de Salud Sección 22 del Valle de Toluca, explicó que las autoridades no cumplieron con no reprender a los trabajadores pertenecientes a este sindicato, por lo que en caso de no ser atendidos a la brevedad, cerrarán la calle de Independencia hasta que sean recibidos por la autoridad correspondiente.

Explicó que a Filiberto Ornelas Mañaga, trabajador con más de 50 años de servicio como verificador sanitario, le retuvieron el pago de las últimas tres quincenas y la semana pasada, un jurídico del ISEM le notificó que estaba dado de baja sin motivo alguno y a pesar de ser trabajador de base.

Refirió que el trabajador fue convocado por la organización sindical y, tras atender el llamado para asistir a la asamblea permanente, las autoridades de la Coordinación Regulación Sanitaria y del mismo ISEM emprendieron un procedimiento viciado al levantarle un acta administrativa sin la presencia de algún representante del sindicato, argumentado que es por faltas, pero a la administradora le entregaron el respectivo documento para justificar la falta.

Añadió que también a Carlos Alberto Villa Gomeztable, quien



realizaba funciones de apoyo administrativo en la coordinación, le indicaron que estaba despedido a partir del 1º de noviembre bajo el argumento de que la plaza que ocupaba de manera provisional, la persona ya había regresado, lo que no les consta, además de que le tenían que haber notificado con antelación de esta determinación.

Garduño Santana indicó que hay indicios de que en la Coordinación de Regulación Sanitaria están llevando a cabo estos despidos para dar ese espacio a gente cercana, algo que no van a tolerar porque, si quieren ingresar a su gente, tendrán que ver la manera de hacerlo, pero no despidiendo gente que se ha dedicado su vida al servicio de la salud.

Además, dijo, están pidiendo la remoción de Mayra Reyna Caballero, Daniela López Pichardo, Dulce Camacho López y Miriam Pichardo García, personal administrativo con funciones de confianza y quienes tal vez tengan el encargo de "fastidiar" al personal para que se van obligados a renunciar, pues no son humanas ni empáticas con el personal de salud.

"Como personal de mando, si tomaron acciones, que se sienten con nosotros a decirnos cual es el motivo, porque no hay motivos para ser despedidos de manera arbitraria", concluyó.

(Foto: Martha Romero)



■ LEOBARDO HERNÁNDEZ

a presidenta Claudia Sheinbaum Pardo anunció el Plan Michoacán con el propósito de reforzar la seguridad en ese estado, no sólo con fuerzas armadas, sino con estructura de apovo social que responda a las necesidades de las naciones originarias y agricultores principalmente.

La mandataria resaltó durante la mañanera del pueblo de este martes que, en contraste con los llamados de la oposición a la guerra; la propuesta se sustenta en el desarrollo y la justicia.

"Contrario a los de siempre, los que ya conocemos, los que han levantado estás campañas, a quienes en realidad no les importa ni lo que pase en Michoacán ni el dolor que causa la violencia, nosotros no hacemos uso político del sufrimiento; nosotros actuamos con responsabilidad, con justicia y con respeto a la

Expuso que el plan se integrará con propuestas de las naciones originarias, mujeres, jóvenes y autoridades municipales, de víctimas "que en medio del dolor siguen crevendo en la justicia y el bien común, como la familia de Carlos Manzo".

A su vez, informó que a partir de este martes asignará tareas a todo el gabinete "para que cada Secretaría se reuna con diferentes comunidades de Michoacán" e incorporar sus propuestas al plan.

Entre las acciones que contempla está el refuerzo de presencia de

Sheinbaum perfila Plan Michoacán con aportes ciudadanos, se enfocará en construir paz, no en la violencia

la Guardia Nacional en coordinación con autoridades estatales "enfocada principalmente en homicidios y extorsión"; la constitución de una Fiscalía especializada en delitos de alto impacto, instalación de oficinas de la presidencia de la república en cada municipio de ese estado; mesas de seguridad quincenales con el gabinete de seguridad; sistemas de alerta para alcaldes y alcaldesas; fortalecimiento de la denuncia anónima ante extorsión.

Respecto al eje del desarrollo planteó garantía de salarios dignos a jornaleros agrícolas, fortalecimiento de la infraestructura rural, coordinación con el sector productivo para el desarrollo de Polos para el Bienestar.

Respecto a educación y cultura para la paz, propuso escuelas de paz, programas de reinserción y atención a víctimas, mesas de diálogo por la Paz, becas para ayuda en transporte a jóvenes universitarios, deporte comunitario, centros locales de alto rendimiento, centros regionales de cultura y memoria, programa de arte y territorio y red de casas de



cultura, entre otras".

Esperamos que con este diálogo abierto a distintos sectores, este fin de semana o, si no, a principios de la próxima semana podamos estar

de fondo: existe una gobernadora que

integrando este plan integral para la paz y la justicia en Michoacán sustentado no en la violencia, sino en la construcción de la paz", determinó.

Finalmente reiteró que no regre-

sará la estrategia de las ejecuciones extrajudiciales. "Somos necios en construir una sociedad humanista", sostuvo.

(Foto: presidencia)



Derecho de Picaporte

ALFONSO GODÍNEZ MENDIOLA

I Gobernadora aprobada. 1 También algunos ediles.) PRIANISMO carroñero. l Alito, el peor de todos.

En octubre, la gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez Álvarez, alcanzó su nivel más alto de aprobación en lo que va del 2025, con un 65.8%, de acuerdo con la reciente encuesta de Demoscopia Digital. Este dato no solo la coloca en el top 10 de los gobernadores mejor evaluados del país, sino que también refleja que la aprobación no se gana con discursos, sino con resultados tangibles que conectan con la ciudadanía. El estudio atribuve este destacable resultado a tres ejes: programas sociales, seguridad y obras de infraestructura. Pero el factor más reciente y de alto impacto ha sido la apuesta por una justicia hídrica. La reciente "Operación Caudal", emprendida por su administración en coordinación con autoridades federales y municipales, destapó una red de corrupción y acaparamiento de agua en diversos municipios

mexiquenses. En un estado con una población superior a los 17 millones de habitantes, donde el agua suele ser un tema de conflicto más que de consenso, la acción no solo es inédita, sino valiente. La mandataria ha marcado un punto de inflexión. Por primera vez, se habla de regularización con empatía, pero también de sanción con firmeza. En otras palabras, una visión que combina la comprensión hacia quienes buscan ponerse en regla frente a quienes lucran con este vital líquido. El operativo más allá de su dimensión técnica envía un mensaje claro: el Estado recupera el control sobre los recursos que le pertenecen al pueblo. Y lo hace con respaldo popular, vislumbrando una nueva etapa de gobernanza donde la legalidad se impone como forma de justicia social. Delfina Gómez está construyendo legitimidad desde la congruencia. Su ascenso en los índices de aprobación no es, entonces, producto de una estrategia mediática, sino el reflejo de un gobierno que empieza a ser percibido como cercano, firme y justo. Estos números no son solo cifras de popularidad, sino que demuestran un mensaje

gobierna con sentido social, mano firme y visión de largo plazo ... NO-TAS CORTAS: Y continuando con las encuestas, el Presidente Municipal de Toluca, Ricardo Moreno Bastida, alcanzó el segundo lugar en el Ranking de Alcaldes del Estado de México elaborado por GobernArte S.C., con un 63.1% de aprobación ciudadana, resultado que lo posiciona como uno de los líderes locales mejor valorados por su efectividad y cercanía con la población. Esta posición podría ser resultado de su gestión en servicios públicos e infraestructura, con acciones concretas que han cambiado el rostro de la capital mexiquense, como la rehabilitación y creación de pozos de agua, lo que ha permitido garantizar el suministro en zonas que por años enfrentaron escasez; con programas como "Toluca se llena de Luz", que modernizó miles de luminarias con tecnología LED, y el plan intensivo de bacheo, que ha transformado calles y avenidas, mejorando la movilidad urbana. También se suma la Feria y Festival Cultura del Alfeñique que tuvo un rotundo éxito. Toluca ha recuperado la confianza ciudadana y consolidado un modelo de gobierno basado en la planeación, la transparencia y la respuesta inmediata ... En el cuarto lugar quedó el munícipe de

Naucalpan, Isaac Montoya Márquez, con el 60.4% de aprobación, siendo el meior evaluado del Valle de México ... En conclusión, los mejores ediles de Morena son el de Toluca, Ricardo Moreno Bastida y el naucalpense Isaac Montoya Márquez, mientras por el PAN son, como siempre y desde 2021 que gobiernan, Fernando Flores Fernández, de Metepec, y Romina Contreras Carrasco, de Huixquilucan, y ambos que ya fueron reelectos, decidirán con facilidad a sus muy cercanos sucesores. Por el PRI no aparece ninguno de sus ediles en ninguna de las encuestas del "Ranking de Alcaldes del Estado de México" ... Mientras el asesinato del alcalde de Uruapan, Carlos Alberto Manzo Rodríguez (a quien conoció y trató quien esto escribe cuando fue delegado del entonces FJR en Michoacán) fue lo más triste para ese estado y el país, para el PRIAN fue lo mejor que le pudo suceder, pues sacaron a relucir toda su denigrante carroñería haciendo su show en las cámaras de diputados y de senadores, y los peores carroñeros son el político más desprestigiado del país y "la loca del senado" Lily Téllez, quien ya rebasa todo límite de los tolerable. Pero no todos los opositores se suman a esos indignantes espectáculos, como el senador Enrique Vargas del Villar y otros ... El alcalde de Naucalpan, Isaac Montoya Márquez, iluminó el Parque Naucalli con la colocación y rehabilitación de 500 luminarias y 200 postes que hacen brillar a este espacio que da identidad al municipio y que además es considerado como un pulmón verde de los más relevantes de la Zona Metropolitana del Valle de México. ∏Luego de más de 15 años, la fuente monumental, creación del arquitecto Javier Senosiain, recobra su belleza y funcionalidad. Uno de tantos olvidos del prianismo. Por cierto, esta mañana el alcalde de extracción morenista ofrecerá conferencia de prensa ... El Ayuntamiento de Toluca que preside Ricardo Moreno, y el Voluntariado DIF municipal que encabeza Rocío Pegueros Velázquez, invitan a participar en la carrera "Corriendo sin Barreras", con el propósito de promover la inclusión, sensibilizar a la sociedad y recaudar fondos para la adquisición de aparatos funcionales destinados a niñas, niños, jóvenes y personas adultas con discapacidad en situación de vulnerabilidad. A propósito, el edil Moreno Bastida dará esta mañana su ya tradicional y semanal conferencia de prensa mañanera denominada "La Toluqueña" ... Este medio día sesionará la 62 legislatura local ... Qué tengan un excelente "ombligo" de semana, raza ... Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com



n seguimiento a las estrategias para fortalecer la atención a víctimas con perspectiva de género, discutidas en las Mesas de Paz, que encabeza la gobernadora Delfina Gómez Álvarez, se revisaron los avances del proyecto del Poder Judicial del Estado de México para la creación del Juzgado LIBRE.

"Este martes, en la Mesa de Paz, nos reunimos con el Presidente del Tribunal Superior de Justicia del Estado de México, el Doctor Héctor Macedo, con quien en las últimas semanas hemos trabajado de manera interinstitucional para poner en marcha los nuevos juzgados LI-BRES.

A través de estos juzgados se busca atender, con perspectiva de género, a las víctimas y prevenir posibles delitos en esta materia. La colaboración y coordinación nos permite un #EdoMéx seguro para las mexiquenses. #ElPoderDeServir", señaló en redes sociales la mandataria mexiquense.

Durante la sesión, se informó que este proyecto ha sido trabajado en cuatro reuniones interinstitucionales previas, con la participación de la Fiscalía General de Justicia del Estado de México (FGJEM), la Se-

Alistan GEM y PJEdomex la creación de Juzgado LIBRE para garantizar la justicia con perspectiva de género



cretaría de las Mujeres (SeMujeres), la Consejería Jurídica, la Secretaría General de Gobierno, la Secretaría de Seguridad y el Poder Judicial del Estado de México, con el propósito de construir un modelo sólido, coordinado y con enfoque de dere-

chos humanos.

Entre los temas analizados des-

• Fortalecimiento de la coordinación interinstitucional e incorporación de la Consejería Jurídica, Secretaría de Salud y Secretaría de las Mujeres al proceso de diseño.

- Desarrollo de un Modelo de Evaluación de Riesgos y mecanismos de protección institucional.
- Homologación normativa y procedimental.
- Implementación de criterios de seguimiento y evaluación.
- Profesionalización y capacitación especializada.
- Desarrollo de herramientas tecnológicas para el seguimiento de órdenes de protección.
- Comunicación y sensibilización

pública.

 Diseño del Juzgado LIBRE (Libre de Violencia y con Perspectiva de Género) como modelo de atención integral.

Como parte del proceso, el próximo viernes una delegación de autoridades del Estado de México viajará al estado de Oaxaca, donde ya opera un juzgado con características similares, con el propósito de realizar un intercambio de experiencias y análisis comparativo que permita identificar buenas prácticas y adaptarlas a las necesidades de la entidad.

(Foto: Especial Portal)

Otorga Azucena incentivos a policías de Ecatepec y anuncia que tendrán mejores condiciones laborales antes de acabar 2025

a presidenta municipal de Ecatepec, Azucena Cisneros Coss, entregó estímulos de 10 mil pesos a 54 elementos de Seguridad Pública y Tránsito en la explanada municipal, donde anunció el cambio de horario para los uniformados y aseguró que los policías fuera de la ley serán sancionados.

La mañana de este martes, la edil Azucena Cisneros Coss, llevó a cabo la entrega de incentivos de 10 mil pesos a 54 elementos de Seguridad Pública y Tránsito Municipal de Ecatepec por su desempeño laboral.

Dijo que, dentro de la corporación están obligados a realizar cosas extraordinarias por la seguridad de los ciudadanos y por el municipio.

Ante los altos índices de delincuencia registrados en anteriores años, dijo que es inútil compararse con la anterior administración, ya que, aseguró, en lo que va de su administración hubo una reducción de más del 65%.

"Hemos venido a la baja en los delitos de alto impacto, así como en la encuesta del INEGI, pero es todavía insuficiente, vamos hacer lo imposible si se gobierna con un solo interés que es el de la gente, vamos a combatir la corrupción y las inercias", dijo.



Durante su discurso, detalló que a finales de noviembre cambiará el horario de los elementos de la corporación municipal, que será de 12 por 24 y escalonada.

"La dignificación de la policía es algo que llegó para quedarse, lo que va pasar con la policía no tiene ninguna referencia; lo que queremos es una respuesta clara una corresponsabilidad", refirió.

Aseguró que dentro de la corporación no hay formas de engañar a alguien y que los uniformados van actuar de forma contundente, dijo que sancionará al policía que esté fuera la norma y la ley.

Informó que, antes de terminar

el año, los policías tendrán un aumento en su salario del 10%, uniformes y despensas. "Vamos a estar evaluando y tendrá el aumento todos los policías del 10 por ciento".

Explicó que para el próximo año lograrán obtener la certificación de la academia para las personas que quieran pertenecer a la corporación cuenten con su certificación correctamente.

Por último exigió a los uniformados entregarse en cuerpo y alma en el cuidado de los vecinos del municipio de Ecatepec, por lo que les pidió corresponsabilidad y seguridad de la población.

(Foto: Especial Portal)

Llega al 80% repavimentación de la Avenida Insurgentes de Ecatepec financiada con recursos municipales

on recursos propios, el gobierno de Ecatepec repavimenta avenida Insurgentes, que cruza el primer cuadro municipal y es utilizada diariamente por miles de automovilistas que se dirigen a la Ciudad de México, obra que registra más de 80% de avance.

La alcaldesa Azucena Cisneros Coss afirmó que la vialidad pronto será terminada, en beneficio de habitantes de Ecatepec y de otras localidades que la utilizan para llegar a sus destinos, pues comunica la vía López Portillo y la carretera Lechería-Texcoco con la autopista México-Pachuca y vía Morelos.

Carlos Ramírez Brassetti, director de Obras Públicas, informó que por repavimentar la avenida en sus dos sentidos, de 4.25 kilómetros de longitud, una empresa privada cobraría alrededor de 28 millones de pesos, aunque solamente invirtieron una tercera parte debido a que la realiza el gobierno municipal.

Agregó que para esta obra utilizan el tren de pavimentación adquirido recientemente por el gobierno de Ecatepec, cuyos trabajos transcurren de manera eficiente y rápida.

Ramírez Brassetti explicó que avenida Insurgentes es una vialidad primaria, a cargo del gobierno de Ecatepec, por lo que para repavimentarla se utilizan recursos propios, en tanto que otras avenidas primarias, como la vía Morelos y la R1, son jurisdicción estatal.

"Disculpen las molestias porque estamos trabajando de noche y de día. Afectamos el tránsito, por eso lo queremos hacer muy rápido para que se vea menos afectada la gente", expresó.

Añadió que desde 1998 avenida Insurgentes no había sido intervenida en su totalidad, sólo en algunos tramos, por lo que estaba deteriorada y tenía muchos baches que dañaban los vehículos.

(Foto: Especial Portal)





a Secretaría del Campo invita a productores, empresarios, académicos y público en general a participar en la 2ª Expo Agroalimentaria Internacional Estado de México 2025, que se llevará a cabo los días 28 y 29 de noviembre en el Centro de Convenciones y Exposiciones de Metepec.

Este evento tiene como objetivo impulsar la producción local y la sostenibilidad, al tiempo que consolida un espacio integral para la exhibición, promoción y comercialización de productos agroalimentarios de alta calidad.

Durante la Expo se llevarán a cabo diversas actividades, entre ellas:

- Exposición de productos agrícolas y pecuarios.
- Conversatorios con expertos nacionales e internacionales.
- Mesas de negocios y muestra de maquinaria, equipo e insumos

Invita el GEM a participar en la 2ª Expo Agroalimentaria en Metepec con invitados de 8 países

- Actividades artísticas y culturales.
- Granja infantil y área de educación forestal.
- Pabellón gastronómico con productos representativos del Estado de México.

En esta edición participarán representantes de Canadá, Brasil, Hungría, Rusia, Italia, España, Puerto Rico y Cuba; así como de varios estados de la República.

También estarán presentes productores y asociaciones agropecuarias mexiquenses, universidades, cámaras empresariales, dependencias estatales y federales, además de instituciones de financiamiento que impulsan el desarrollo del sector. La Expo Agroalimentaria Internacional Estado de México 2025 se consolida como un es-

pacio estratégico para fortalecer la producción local, promover el consumo regional y valorar las tradiciones gastronómicas que distinguen al Estado de México. (Foto: Especial Portal)



Con promoción comercial y capacitación refuerzan las actividades artesanales de indígenas mexiquenses

I gobierno del Estado de México realizó en San Felipe del Progreso el 'Primer Encuentro Intercultural para la Capacitación en el Marco de la Resistencia de los Pueblos indígenas', orientado a rescatar las tradiciones y fortalecer el trabajo artesanal mediante procesos formativos que vinculan la sabiduría ancestral con el conocimiento contemporáneo.

Esta iniciativa fue organizada por el Instituto de Capacitación y Adiestramiento para el Trabajo Industrial (ICATI), sectorizado en la Secretaría del Trabajo, que encabeza Norberto Morales Poblete, en coordinación con el ayuntamiento de San Felipe del Progreso.

El evento se consolidó como un espacio de diálogo, aprendizaje y reconocimiento al trabajo de quienes contribuyen a preservar la identidad cultural del Estado de México y a fortalecer su desarrollo económico; se llevó a cabo en tres sedes del municipio, en las que se realizaron actividades de capacitación, exposición y venta de arte-

sanías, presentaciones de danza y música tradicional.

Además, se brindaron servicios de vinculación a los cursos que ofrece el Instituto referentes a la preservación de los pueblos indígenas, como 'Artesanías de Cantería' en la EDAYO Chimalhuacán I; 'Creación y Confección de artesanías en piel' en la EDAYO Cuautitlán Izcalli; 'Elaboración de productos con Mezcal' en la EDAYO Axapusco y 'Cocina tradicional', disponible en las 47 EDAYO dependientes del ICATI.

El encuentro se realizó en colaboración con el municipio de San Felipe del Progreso y la Universidad Intercultural del Estado de México y estuvieron presentes, María Eugenia Rojano Valdés, Secretaria del Campo; Jaime Torres Marín, Presidente Municipal de San Felipe del Progreso; así como los Directores de los Institutos de Capacitación y Adiestramiento para el Trabajo del Estado de México, Tlaxcala e Hidalgo

(Foto: Especial Portal)



Histórico el plan del GEM para reducir desempleo, dice Poblete

a Secretaría del Trabajo impulsa oportunidades laborales con el Plan Estatal de Empleo 2025-2027, el cual busca reducir el desempleo y la pobreza laboral en el Estado de México.

Al encabezar una reunión de trabajo con integrantes de la Comisión Legislativa de Trabajo, Previsión y Seguridad Social de la LXII Legislatura local, el secretario del Trabajo del gobierno del Estado de México, Norberto Morales Poblete, destacó que dicho plan representa un hito en la planeación laboral del Estado de México, al promover una estrategia integral para fortalecer el empleo formal, el autoempleo, las sociedades cooperativas y el apoyo a personas desempleadas.

Específicamente, dijo, el programa de Apoyo al Desempleo para el Bienestar ha apoyado económicamente a más de 12 mil mexiquenses mayores de edad que perdieron su empleo en los últimos 18 meses; el programa Autoempleo para el Bienestar, ha beneficiado a 4 mil 200 familias, con el otorgamiento de un apoyo en especie (mobiliario, equipo o herramienta) a personas interesadas en emprender o fortalecer un negocio.



Asimismo, se abordó el Programa de Fomento Cooperativo para el Bienestar, que busca fortalecer la economía social y solidaria, a través del apoyo a la creación de cooperativas, donde en 2024 se apoyaron 89 y 75 se apoyarán en este año.

En la reunión con legisladores, se discutieron temas relativos a la intermediación laboral, inspección del trabajo, laudos laborales y capacitación para el empleo.

El secretario Norberto Morales Poblete subrayó que el Plan Estatal de Empleo 2025-2027 es una ruta de acción que, bajo el liderazgo de la gobernadora Delfina Gómez Álvarez, busca garantizar más y mejores oportunidades laborales, fortalecer la economía solidaria y promover el desarrollo con justicia social en todo el territorio mexiquense.

En representación de la LXII Legislatura, participaron el Diputado Ernesto Santillán Ramírez, Presidente de la Comisión Legislativa de Trabajo, Previsión y Seguridad Social, y la Diputada Jennifer Nathalie González López, integrante de dicha Comisión.

(Foto: Especial Portal)

PORTA Liberación

a Comisión de Gobernación y Puntos Constitucionales del Congreso del Estado de México aprobó declarar el Paseo de los Muertitos de Tultepec como Patrimonio Cultural Inmaterial del Estado, así como establecer el 31 de octubre como 'Día Estatal del Paseo de los Muertitos', conforme a las iniciativas presentadas por la diputada Itzel Daniela Ballesteros Lule (morena) y por la bancada del PRD, respectivamente.

En reunión presidida por Carlos Antonio Martínez Zurita Trejo (morena), congresistas de morena y PVEM destacaron el espíritu comunitario de la propuesta de la legisladora Itzel Daniela Ballesteros, a quien felicitaron por su trabajo para que se reconozca, promueva y proteja esta tradición que data de 1875, así como por su apoyo a las y los artesanos de Tultepec.

La diputada Ballesteros Lule destacó que este dictamen honra la historia, la fe y la unidad familiar que han dado identidad a Tultepec y orgullo a todo el Estado de México.

Explicó que la medida permitirá respaldar proyectos de documentación y transmisión de la tradición, formalizar un plan de salvaguarda

Enfilan al Paseo de los Muertitos en Tultepec para ser patrimonio inmaterial del Edomex



con acciones concretas, promover el turismo cultural y coordinar protocolos de seguridad para las y los artesanos pirotécnicos.

La parlamentaria recordó que, desde hace cinco generaciones, la familia Urbán ha preservado esta tradición, cuyo origen se remonta a la convocatoria de Juana Crisóstoma Solano Ledesma, quien invitó a niñas y niños a portar una vela encendida "para guiar a las almas de los infantes fallecidos".

El documento propone declarar de interés público y social la promoción, fomento, conservación, patrocinio y salvaguarda de esta tradición. En consecuencia, el Ejecutivo estatal, a través de la Secretaría de Cultura y Turismo, adoptará medidas para su protección, impulso, conservación y transmisión en sus distintos ámbitos. Asimismo, en coordinación con organizaciones de la sociedad civil, promoverá las acciones necesarias para su difusión y preservación, conforme a la disponibilidad presupuestal correspondiente.

En cuanto al dictamen correspondiente a la iniciativa del diputado Omar Ortega Álvarez y de la diputada Araceli Casasola Salazar, coordinador e integrante de la bancada del PRD, se avaló declarar el

31 de octubre como 'Día Estatal del Paseo de los Muertitos', pues, además de fortalecer la identidad de la comunidad, la celebración impulsa la economía local, ya que personas artesanas, vendedoras y músicas encuentran en ella la ocasión para comercializar sus productos y compartir su talento.

Porlo tanto, esta festividad que incluye actividades como concursos de ofrendas, talleres de elaboración de farolitos, conciertos y narraciones de leyendas en los panteones fortalece la identidad cultural y dinamiza la economía local del municipio.

(Foto: redes, Carlos Alberto Hernández Flores)

Realiza la CEPANAF 1er Foro de Educación y Cultura por la Naturaleza en Calimaya

on el propósito de fortalecer la educación ambiental y sensibilizar a las nuevas generaciones sobre la conservación de los ecosistemas,, la Comisión Estatal de Parques Naturales y de la Fauna (CEPANAF) participó en el Primer Foro de Educación y Cultura por la Naturaleza.

Durante la actividad dirigida a 250 estudiantes de la Secundaria Técnica No. 169 'Octavio Paz', en Calimaya, se instalaron dos módulos temáticos, el primero dedicado a la mariposa monarca, especie emblemática del Estado de México, donde se explicó su proceso migratorio, de más de 4 mil kilómetros desde Canadá hasta los bosques templados mexicanos; así como su ciclo de vida, desde el huevo, la oruga y la crisálida, hasta su transformación en mariposa adulta.

El segundo módulo abordó la protección de las Áreas Naturales Protegidas (ANP), refugios vitales para las especies y los servicios ambientales que brindan a la sociedad, destacando el proceso de dispersión de semillas de pino, mediante el cual el viento y diversas especies de fauna ayudan a regenerar los bosques, promoviendo su equilibrio y resiliencia ecológica.

Esta jornada, en la que también participaron diversas dependencias estatales para reforzar el mensaje de colaboración interinstitucional en favor del medio ambiente, las y los jóvenes lograron comprender los beneficios de conservar la naturaleza y un aire más limpio, mitigando el cambio climático y preservando las especies nativas.

(Foto: Especial Portal)



Dona prendas nuevas

para todas las edades

(niños, niñas, adolescentes y adultos):

- playeras
- pasamontañas
- · guantes
- calcetines
- suéteres
- bufandas
- cobijas
- juguetes (preferentemente didácticos y que no requieran pilas)

Recepción de donativos

Facultad de Ciencias de la Conducta

Av. Filiberto Gómez s/n, Guadalupe, Barrio de Tlacopa, 50010 Toluca, Edo. de Méx.

9 a 17 h



ADMINISTRACIÓN UNIVERSITARIA



a Compañía Universitaria de Teatro (CUT) de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMex) arrancó su sexta temporada de este año con cuatro puestas en escena: Francisca no está aquí, ¿Y dónde están tus alas, Satanás?, Los cuentos del viajante. La travesía continúa y Dominico. iHay un perro en el pesebre!, que se presentan en el Teatro Universitario 'Los Jaguares'.

Con dramaturgia de Alexis Casas Eleno -recientemente reconocido con el Premio Bellas Artes Baja California de Dramaturgia 'Luisa Josefina Hernández', y dirección de Pedro Faritt, Francisca no está aquí es una obra que retrata un viaje con fines académicos realizado por Dia-

Presentan 4 fantásticas obras en 6^a Temporada de Teatro Universitario de la UAEM

na, una pasante en Letras, el cual le traerá una importante enseñanza que le hará vivir con mayor plenitud y sentido. Está dirigida para todo el público, hasta el 09 de diciembre, los días lunes y martes, a las 17:00 horas.

Por su parte, ¿Y dónde están tus alas, Satanás?, dirigida por Luis E. Barrera Díaz, es una pastorela cuyo texto nace de una investigación de los Coloquios Espirituales y Sacramentales, una compilación de obras dramáticas religiosas escritas por el dramaturgo español Fernán González de Eslava, la cual estará disponible del 13 de noviembre al 14 de diciembre, de jueves a sábado, a las 17:00 horas, y domingos, a las 16:00 horas, dirigida para todo el público.

Los cuentos del viajante. La travesía continúa es una propuesta basada en las obras de Hans Cristhian Andersen, que, con la dirección de

Edgar Huitrón, se convertirá en una experiencia sensorial única para todo el público. Estará disponible del 15 de noviembre al 14 de diciembre, los sábados y domingos, a las 13:00 horas.

Para adolescentes y adultos y bajo la dirección de Juan Carlos Embriz, Dominico. iHay un perro en el pesebre! es una pastorela que habla del destino de los animales que viven en orfandad en una sociedad in-



justa y desigual, lo cual se ve reflejado en una historia que cuenta que la familia tradicional no es el único modelo que existe. Disponible del 13 de noviembre al 14 de diciembre, de jueves a sábado, a las 19:00 horas, y domingos, a las 18:00 horas.

Finalmente, los programas permanentes 'Teatro Panal', en la Plaza 'Adriana Barraza', y 'Arte y Cultura Viva', en el Teatro Isabelino 'Antonio H. Zimbrón' del Centro Cultural Universitario 'Casa de las Diligencias', continuarán con sus actividades culturales de manera gratuita, los sábados, a las 11:00 y 12:00 horas, y domingos, a las 15:00 y 16:00 horas, respectivamente.

(Foto: Especial Portal)







Universidad Autónoma del Estado de México



ESPECIALIDADES

Ginecología Lunes a viernes (8a 16 h

Otorrinolaringología Lunes a viernes (98a16h



SALUD MENTAL

Psicología clínica

- Lunes a viernes 3 a 19 h
- Sábados (9a 12 h
- Educación Especial Lunes a viernes (1) 13 a 20 h

Psicología clínica infantil

- Lunes a jueves (97a17h
- Viernes 37 a 15 h

Evaluación psicológica infantil Lunes a viernes 13 a 20 h

OTROS SERVICIOS DE SALUD

Nutrición

Lunes a viernes @8a19h

Odontología Básica Lunes a viernes

3 a 14:30 h

Terapia Física

- Lunes a viernes
- (8 a 20 h Sábados
- (9 9 a 13 h

Terapia Ocupacional

- Lunes y martes
- (14 a 19 h Miércoles, jueves
- v viernes

Acupuntura Lunes a viernes

@8a15h

Enfermería

- Lunes a viernes
- 3 a 20 h
- Sábados (9 a 13 h

Gerontología

Lunes a viernes

Medicina General

Laboratorio de Análisis Clínicos

Lunes a viernes

(toma de muestra)

- Lunes a viernes (98 a 20 h
- Sábados (9 a 13 h

LABORATORIOS

Laboratorio de Biología Molecular

- . PCR COVID
- PCR COVID-Influenza
- Prueba rapida COVID Influenza
- PCR Enfermedades Urogenitales
- Lunes a viernes 1 7:30 a 19 h
- Sábado (4) 8:30 a 13 h

AUXILIARES DE DIAGNÓSTICO

Densitometría ósea Lunes a viernes

(8:30 a 19 h Mastografía

Lunes a viernes (9 a 17 h

Audiometría Lunes a viernes

38 a 16 h

Rayos X Lunes a viernes

Electrocardiografia

Lunes a viernes (4) 8 a 19 h

> SEV Agenda en: citascms.uaemex.mx



722 212 80 27 722 219 41 22 Exts. 118 o 140

